

Economía
Nivel superior
Prueba 2

Miércoles 4 de noviembre de 2015 (mañana)

1 hora 30 minutos

Instrucciones para los alumnos

- No abra esta prueba hasta que se lo autoricen.
- No se permite el uso de ninguna calculadora en esta prueba.
- Sección A: conteste una pregunta.
- Sección B: conteste una pregunta.
- Utilice gráficos correctamente rotulados e incluya referencias al texto/los datos donde corresponda.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[40 puntos]**.

Sección A

Conteste **una** pregunta de esta sección.

1. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

Aumento del superávit en cuenta corriente de Suiza

- ❶ En 2012, Suiza registró un superávit en cuenta corriente del 11 % del producto interno bruto (PIB). Esto representó un aumento del 9 % con respecto al PIB alcanzado el año anterior.
- ❷ Según el banco central de Suiza, el Swiss National Bank (SNB, por sus siglas en inglés), que recientemente dio a conocer las cifras de la balanza de pagos, este aumento del superávit en cuenta corriente fue causado principalmente por un incremento en la renta de inversiones, que llegó casi a duplicarse al alcanzar los CHF40 000 millones.
- ❸ En cuanto al comercio de bienes y servicios, se registró un superávit de CHF57 000 millones, mientras que en 2011 la cifra había sido de CHF59 000 millones. La disminución se debió al hecho de que hubo un aumento del 3 % en el gasto en importaciones de bienes y servicios, pero solo del 2 % en los ingresos por exportaciones de bienes y servicios.
- ❹ La cuenta financiera de Suiza tuvo un egreso neto de capitales de CHF97 000 millones, casi el triple de la cifra correspondiente a 2011. Esto sucedió después de que el SNB adquirió grandes sumas de divisas extranjeras, en un intento por evitar que el franco suizo se apreciara hasta llegar a niveles perjudiciales. El franco suizo llegó a un nivel tan alto porque los inversores financieros buscaron seguridad en el franco suizo cuando los graves problemas en la zona euro generaron temor sobre el valor y la seguridad de esa moneda.
- ❺ A principios de 2013, la economía suiza tuvo un desempeño mejor que la zona euro, donde el PIB sufrió su sexto trimestre consecutivo de contracción. Esto fue ocasionado en gran medida por la contracción de las economías de España, Francia, Italia y los Países Bajos. La zona euro permanece hundida en la recesión más prolongada que se haya registrado.
- ❻ La economía suiza tuvo un desempeño mejor que lo esperado en el primer trimestre de 2013, cuando el PIB se elevó al 0,6 % como resultado de los fuertes niveles de **consumo**, en particular de salud y vivienda.

[Fuente: adaptado de <http://centralbanking.com>, 15 de agosto de 2013; <http://genevalunch.com>, 15 de agosto de 2013; y <http://futurecurrencyforecast.com>, 31 de julio de 2013]

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

(Pregunta 1: continuación)

- (a) (i) Enumere **dos** componentes de la cuenta financiera (párrafo ④). [2]
- (ii) Defina el término *consumo*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ⑤). [2]
- (b) Explique la diferencia entre inversión directa/de cartera y la renta de inversiones en la balanza de pagos. [4]
- (c) Utilizando un gráfico del tipo de cambio, explique de qué manera repercutieron sobre el franco suizo los problemas en la zona euro (párrafo ④). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta las consecuencias de un aumento del superávit en cuenta corriente. [8]

2. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

Los bancos del Golfo debaten la vinculación de la moneda al dólar estadounidense

- ① El banco central de Qatar sugiere que algunos estados del Golfo* deben considerar pasar de un **tipo de cambio fijo**, con la moneda vinculada al dólar estadounidense, a un sistema de tipo de cambio flotante. Los banqueros y los economistas están debatiendo esta cuestión en toda la región.
- ② El presidente del banco central de Qatar afirmó que el país no tenía planeado introducir ningún cambio en la vinculación de su moneda al dólar, que actualmente fija el tipo de cambio en QAR3,64/USD1. No obstante, dijo: "Con la integración cada vez mayor en el comercio, los servicios y los mercados de activos internacionales, puede que sea más deseable contar con un mayor grado de flexibilidad del tipo de cambio". En 2013, Qatar enfrenta altas tasas de inflación, que está en su nivel más alto desde 2009.
- ③ Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos (EAU) han vinculado su moneda al dólar desde hace décadas. Estos países han podido hacerlo porque han tenido tasas de inflación bajas y estables, además de ingresos sustanciales por exportaciones de petróleo, que les permitieron acumular grandes reservas de divisas extranjeras.
- ④ En consecuencia, no ha habido necesidad de modificar el tipo de cambio oficial, según manifestó el economista en jefe del Banco Nacional de Abu Dhabi: "Fijar la moneda da estabilidad y visibilidad para contratos comerciales". Hay argumentos sólidos a favor de vincular la moneda al dólar estadounidense. Sin embargo, esto puede acarrear la importación de inflación de otras economías. En 2007, los EE.UU. recortaron los tipos de interés. Esto significó que, para mantener el tipo de cambio fijo, los Emiratos Árabes Unidos también tuvieron que recortar los tipos de interés. En ese momento, los Emiratos Árabes Unidos experimentaban un auge y tenían altos niveles de inflación.
- ⑤ Actualmente no hay presión sobre el tipo de cambio vinculado y, de ser necesario, un banco central puede revaluar o devaluar su moneda cuando se requiera. Normalmente se acepta que el mejor momento para modificar un régimen de tipo de cambio fijo es cuando no hay presiones.
- ⑥ Un economista de alto nivel de un banco comercial está de acuerdo en que los Emiratos Árabes Unidos deben considerar la posibilidad de eliminar la vinculación de su moneda al dólar estadounidense y pasar a un tipo de cambio flotante para el dirham (la moneda del país). Sostiene que la debilidad relativa del dólar estadounidense frente a otras monedas fue un estímulo positivo para el **crecimiento económico**. Sin embargo, el crecimiento en los Emiratos Árabes Unidos ya es bastante marcado, por lo que tener la moneda vinculada a una moneda débil podría perjudicar la economía si conduce a una mayor tasa de inflación.

[Fuente: Albawaba extracto: Publicado con autorización de Albawaba,

<http://www.albawaba.com/business/qatars-currency-peg-here-stay-514355>, 'Qatar's currency peg here to stay', 18 de agosto de 2013, autorización a través de Copyright Clearance Center, Inc.

Extractos de *The National*, Abu Dhabi: <http://www.thenational.ae/business/industry-insights/finance/uae-should-drop-dirhams-peg-to-us-dollar-says-economist#ixzz2cfjYpl71>, 22 de noviembre de 2011

<http://www.thenational.ae/business/industry-insights/economics/gulf-banks-debating-currency-peg-to-us-dollar#ixzz2cfivZBbz>, 7 de junio de 2013]

* estados del Golfo: incluyen Arabia Saudita, Bahrein, Emiratos Árabes Unidos, Iraq, Kuwait, Omán, Qatar

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

(Pregunta 2: continuación)

- (a) (i) Defina el término *tipo de cambio fijo*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❶). [2]
- (ii) Defina el término *crecimiento económico*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❷). [2]
- (b) Utilizando un gráfico del tipo de cambio, explique de qué manera los Emiratos Árabes Unidos (EAU) podrían mantener un valor fijo de su moneda, el dirham, con relación al dólar estadounidense si hubiese una presión al alza sobre el dirham. [4]
- (c) Distinga entre una devaluación y una depreciación de una moneda. [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta el punto de vista de que algunos estados del Golfo “deben considerar pasar de un tipo de cambio fijo” a “un sistema de tipo de cambio flotante” (párrafo ❶). [8]

Sección B

Conteste **una** pregunta de esta sección.

3. Lea detenidamente el siguiente fragmento y los datos y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

Eliminado por motivos relacionados con los derechos de autor

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

(Pregunta 3: continuación)

Eliminado por motivos relacionados con los derechos de autor

Figura 1: Datos económicos de Botswana (2011)

Eliminado por motivos relacionados con los derechos de autor

- (a) (i) Enumere **dos** Objetivos de Desarrollo del Milenio **distintos de** la enseñanza primaria universal (párrafo ④). [2]
- (ii) Defina el término *sustentabilidad*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ⑦). [2]
- (b) Utilizando un gráfico de la curva de posibilidades de producción (CPP), explique el efecto probable de la elevada tasa de VIH/SIDA sobre las posibilidades de producción en Botswana. [4]
- (c) Utilizando un gráfico de DA-OA, explique por qué la inflación puede caer como resultado de “una disminución de las presiones del lado de la demanda” (párrafo ⑥). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta los posibles resultados de un cambio de la intervención gubernamental a la adopción de estrategias más orientadas al mercado en Botswana (párrafo ⑧). [8]

4. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

El Gobierno de Brasil ofrece un auxilio a los caficultores

- ❶ Los precios del café en 2011 alentaron la **inversión** de parte de los caficultores brasileños, quienes aumentaron la superficie de tierras destinadas al café e hicieron fuertes gastos en nuevas técnicas de cultivo y fertilizantes. Los precios elevados también convencieron a los agricultores de Colombia para replantar muchas fincas con cafetos más productivos. En 2012, el buen clima dio como resultado una cosecha de volumen inesperado. A consecuencia de la combinación de estos factores, el precio del grano de café sufrió una brusca caída, de más de USD1,50 a menos de USD0,30 por libra.
- ❷ Para empeorar las cosas para los caficultores brasileños, la caída de los precios se vio acompañada de un aumento en los costos: en su mayoría, el café se sigue cosechando a mano y los salarios están subiendo rápidamente en Brasil. Los agricultores que cultivan café tienden a especializarse en la producción cafetera, y no plantan otros cultivos. La diversificación es la vía habitual para que los agricultores se protejan de la volatilidad de los precios. La caña de azúcar, que podría ser un cultivo alternativo, también tiene precios bajos.
- ❸ La Organización Internacional del Café (OIC) ha hecho un llamamiento a los Gobiernos de los países productores de café para que ofrezcan apoyo a sus agricultores. La OIC señala que los agricultores de muchos países se están enfrentando a precios del grano de café que están por debajo de su costo total de producción. “La importancia socioeconómica del café como fuente clave de renta, en particular en las zonas rurales, implica que los Gobiernos deben hacer todos los esfuerzos posibles para apoyar a sus agricultores”, afirmó la organización.
- ❹ Los comentarios de la OIC se hicieron públicos justo antes de que el Gobierno de Brasil anunciara que prestaría su apoyo a los caficultores brasileños ofreciendo comprar hasta 3 millones de sacos de café a un precio de BRL343 por saco. Esto equivale a aproximadamente USD1,12 por libra. La oferta, que fija un **precio mínimo**, debería suponer un alivio temporal para los agricultores. Los 3 millones de sacos extra llevarían las existencias de café del Gobierno a sus niveles más altos en más de 10 años.
- ❺ La presidenta de Brasil anunció el programa de apoyo durante una visita a Minas Gerais, el mayor estado brasileño productor de café, diciendo: “Estuve aquí en la región cuando era candidata a presidente en 2010 y sé lo importante que son los caficultores para la economía”.

[Fuente: adaptado de <http://reuters.com>, 7 de agosto de 2013; <http://economist.com>, 13 de julio de 2013; y <http://agrimoney.com>, 7 de agosto de 2013]

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

(Pregunta 4: continuación)

- (a) (i) Defina el término *inversión*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❶). [2]
- (ii) Defina el término *precio mínimo*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❷). [2]
- (b) Utilizando un gráfico de oferta y demanda, explique, haciendo referencia al concepto de elasticidad precio de la demanda, por qué hubo una caída tan marcada en el precio del grano de café (párrafo ❶). [4]
- (c) Utilizando un gráfico que muestre los costos de producción a corto plazo de una empresa, explique por qué es posible que algunos agricultores sigan produciendo aun en una situación en que el precio del grano de café es inferior a sus costos totales de producción (párrafo ❸). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta el probable impacto de la intervención del Gobierno brasileño en el mercado del café sobre el desarrollo económico de Brasil. [8]
-